
企业被指责“逃废债” 债权人被埋怨“求刚兑”

百亿债转股方案屡陷困局调查

本报记者 吴娟娟 许晓

近日，凯迪生态向债权人发送了债务重组方案，而这一重组方案引起债权人不满。 无独有偶，亿阳集团的债转股方案也遭到投资人质疑。 一旦债权人不同意，这些债转股方案将被迫搁置。 这背后到底是企业给出的方案缺乏诚意，还是债权人“刚兑” 心理使然不肯让步？

中国证券报记者调查了数家企业的债转股情况。 调查显示，由于种种原因，企业和债权人难以建立信任。 债权人质疑企业逃废债，而企业则认为债权人一直寄望“刚兑” 是债转股难以推进的重要原因。 业内人士指出，培育市场化困境投资机构，是打破僵局、盘活债转股市场的关键。

债转股方案被斥“没诚意”

知情人士向中国证券报记者表示，上周凯迪生态向债权人公布了拟定的债务重组方案。

据了解，截至2018年6月底，凯迪生态有息负债余额237 .58亿元。 而上周凯迪生态给出的债务重组方案，将其中部分债务进行转股处置。 例如，对于信托类债务，债务重组方案给出的一种解决方案是，本金的60%进行债转股，其余40%分三期偿付，利息亦分期偿付。 对于产业基金类债务，凯迪生态也给出了本金 60%债转股，40%的分三期偿付、利息亦分期偿付的方案。

凯迪生态一直寄望债转股部分化解债务危机。 9月底，凯迪生态董事长陈义龙接受媒体采访时就曾表示，若一切顺利，凯迪生态在年底前将回笼70多亿元的现金，再通过股权折现、债转股和债务展期等方式 ，化解公司负债140亿元-150亿元，降低公司的负债率，以此救活凯迪生态，恢复公司正常的经营能力。

该知情人介绍，10月份，公司已经通过债委会表达了以债转股处置部分债务的意向，但一直难以推进。 一方面 ，部分债权人舍不得“割肉 ” ；另一方面，债权人反映凯迪生态给出的方案缺乏诚意。

10月凯迪生态给出的债转股方案如下：一次性现金偿还本金的20%-30%，剩余部分进行转股处置。 转股的价格是5元/每股，当时凯迪生态的股价约为1 .5元 /每股。

该知情人说，对于 10月的处置方案，部分债权人表示“缺乏诚意” 。 他介绍 ，债权人的意见可分为两部分：一是现金偿付仅 20％-30%，比例太低；二是转股的部分估值不合理。 2018年前三个季度公司归属上市公司股东的净利润是-17 .3亿元，2018年全年亏损几成定局。 2017年全年盈利已经呈现亏损，这意味着如果 2019年继续亏损，公司将因连续三年亏损面临退市风险。 企业前景如此，公司还是给出了5元/每股的转股方案，也就说，债权人一块钱的债权被转换成了约3毛钱的股权。 债权人认为这缺乏诚意。 此外，现金偿付的部分需要基于公司资产处置产生的资金。 但凯迪生态公司多处资产被冻结，这一部分资金也存在不确定性。 凯迪生态此前承诺的12月底 30家电厂恢复运营 ，而截至目前，据知情人透露，仅有 10多家恢复运营 。

该知情人表示，相较于10月方案中的一次性现金偿付20%-30%，日前提出的债务重组方案中分三期现金偿付 40%的方案不具备吸引力，其预计债权人认可此方案的可能性不高 。

该知情人透露，凯迪生态经营状态堪忧，从 2月到现在没有发工资。 不过“凯迪下属电厂的工资是正常发放的” ，他补充道。 值得注意的是，该债务重组方案还包含资产重组等部分。 12月7日，深交所向凯迪生态发出问询函，要求凯迪生态就媒体报道的其向债权人发放的债务重组方案进行解释 。

深交所的问询函称：“请你公司对照《上市公司证券发行管理办法》《上市公司重大资产重组管理办法》等相关规定，提供有关筹划报道中的定向增发、资产重组等事项的合法合规性分析，并结合有关分析，详细说明对你公司后续债务重组、资产重组的具体影响，以及充分揭示相关风险。 请你公司聘请的律师核查并发表明确意见。 ”

根据《上市公司重大资产重组管理办法》，上市公司及最近 3年内的控股股东 、实际控制人正在被立案调查或侦查的，上市公司不能进行重组上市。 按照此规定，凯迪生态给出的资产重组方案中的“资产重组部分” 也面临较大不确定性。 12月7日，凯迪生态已经就证监会立案调查一事进行公告和风险提示，但公告中并未提及前述的债务处置方案。

百亿债转股方案纷纷陷困局

据记者了解，目前不少债务问题突出的公司正在酝酿债转股方案，以部分化解公司债务问题。 对此 ,部分债权投资人士持怀疑态度 。 有人甚至认为，债转股不过是债务问题突出企业逃废债的“托辞 ” 。 近日深陷债务危机的亿阳集团所给出的债转股方案也让债权人不满。

据媒体报道，亿阳集团负债200亿元，拟定的债务化解方案显示，其将先化解旗下上市公司*ST信通的50亿元负债，其余50亿元的有抵押债务则通过资产变现来化解，剩余100亿元左右的高风险债务则债转股到“新亿阳” 。

部分债权人表示，上述方案缺乏合理论证。 虽然账面评估值基本能化解质押债权，但是100亿元的高风险债权全部转股到估值只有60亿元的新亿阳集团，则新亿阳估值可能存在水分。 因为新亿阳集团的资产主要是海外收购的钨锡矿和油田项目，而矿山后续开发需要大量资金，持续经营情况存在很大不确定性 。 另外，新亿阳集团也并非上市公司，其股权流动性很差。 一位持有亿阳集团债券的机构人士则直接表示不会同意这一债转股方案。

对此，记者致电亿阳集团和*ST信通董秘，其电话均无人接听 ，亿阳集团董事长邓伟的电话一直处于关机状态。

日前，*ST信通公告表示，公司并未参加前期控股股东召开的债权人会议，对于控股股东的方案并不知情。 目前，*ST信通已向人民法院提出司法重整申请 。

北京中投律师事务所主任秦丽萍此前接受中证报记者采访时表示，债转股在我国刚刚推行，企业对于债转股也缺乏了解，不少企业确有将债转股当成销债、逃废债工具的可能。 前述知情人士也说，部分企业给出的方案的确缺乏诚意。 此外，我国刚刚开始打破刚兑，债权人普遍存在刚兑预期，这也增加了方案落地的难度。

培育市场化困境投资机构势在必行

今年以来 ，在监管层的大力推动下 ，债转股落地速度较此前大幅提升，不少企业通过债转股减轻了债务负担。 例如，近日上市公司华菱钢铁披露了市场化债转股方案。 华菱钢铁于12月 4日发布的公告显示，拟引入建信金融资产投资有限公司等6家投资机构，以债权或现金对下属控股子公司华菱湘钢、华菱涟钢、华菱钢管合计增资32 .8亿元，将分别持有华菱湘钢、华菱涟钢及华菱钢管部分股权。

12月4日，国家发展改革委财金司相关负责人在全国市场化债转股政策宣讲和项目对接会上表示，今年以来 ，市场化债转股签约项目总金额 1711亿元，特别是参与债转股的民营企业显著增加，今年签约金额达到了250亿元。 业内人士表示，今年市场化债转股落地显示了提速的迹象。 那么 ，前述债务负担沉重企业的债转股方案搁浅，是不是意味着债转股本身不适用这些积重难返的企业？

某大行金融资产投资公司高级投资经理告诉记者，目前经济下行压力较大，在选择债转股项目时会倾向行业龙头。 所有的企业都有债务问题，但对于投资机构来说，“起死回生和帮助它强身健体的难度 ” 不可同日而语。

一位大型公募机构人士也向记者表示，债转股是企业化解债务危机的方式之一，主要聚焦在有发展潜力而只是暂时出现困难的企业。 要警惕已经扭亏无望、基本面极差的企业借助债转股浑水摸鱼，把债务从左口袋倒腾到右口袋，玩金融游戏 。 不过，信托基金研究人士孙飞则表示，债转股一般是企业迫不得已采取的办法 。 他认为，债转股给了企业重生的机会，也给了金融机构和债权人获得原来投资及收益的机会。

在债转股实施的过程中，如何进行估值？ 某金融机构人士表示，企业债权转股权的核心是定价问题 ，包括债券是否折价、股价如何确定、股权如何变现退出等等。 在股权定价时，如果是上市子公司，一般是参考市价。 如果是非上市公司，一般是参考同类市场价值来确定估值 。

东方藏山资产管理有限公司执行总裁韩峰则表示，债转股一般来说要根据公司的具体情况，一事一议，估值要看公司未来的现金流预期。

而要令企业“重生” ，业内人士表示，培育具备困境投资能力的市场化机构是关键。 据了解，在成熟市场，困境投资是重要的投资策略。 橡树资本、黑石、KKR等专职或涉及困境投资的机构在经济下行时，通过对困境企业进行债转股或者其它方式的困境投资，为市场提供流动性，加速了市场出清 。 相较之下，我国的困境投资机构非常少 ，困境投资尚处于起步阶段，发展缓慢，而且自2018年以来其本身面临募资难题 。 业内人士表示，支持和培育市场化的困境投资机构，是盘活债转股市场的关键。

债转股方案被斥“没诚意”

知情人士向中国证券报记者表示， 上周凯

迪生态向债权人公布了拟定的债务重组方案。

据了解，截至2018年6月底，凯迪生态有息

负债余额237.58亿元。 而上周凯迪生态给出的

债务重组方案，将其中部分债务进行转股处置。

例如，对于信托类债务，债务重组方案给出的一

种解决方案是， 本金的60%进行债转股， 其余

40%分三期偿付，利息亦分期偿付。对于产业基

金类债务，凯迪生态也给出了本金60%债转股，

40%的分三期偿付、利息亦分期偿付的方案。

凯迪生态一直寄望债转股部分化解债务危

机。 9月底，凯迪生态董事长陈义龙接受媒体采

访时就曾表示，若一切顺利，凯迪生态在年底前

将回笼70多亿元的现金，再通过股权折现、债转

股和债务展期等方式， 化解公司负债140亿元

-150亿元，降低公司的负债率，以此救活凯迪

生态，恢复公司正常的经营能力。

该知情人介绍，10月份，公司已经通过债委

会表达了以债转股处置部分债务的意向， 但一

直难以推进。 一方面，部分债权人舍不得“割

肉” ；另一方面，债权人反映凯迪生态给出的方

案缺乏诚意。

10月凯迪生态给出的债转股方案如下：一

次性现金偿还本金的20%-30%，剩余部分进行

转股处置。转股的价格是5元/每股，当时凯迪生

态的股价约为1.5元/每股。

该知情人说，对于10月的处置方案，部分债

权人表示“缺乏诚意” 。 他介绍，债权人的意见

可分为两部分： 一是现金偿付仅20％-30%，比

例太低；二是转股的部分估值不合理。2018年前

三个季度公司归属上市公司股东的净利润是

-17.3亿元，2018年全年亏损几成定局。 2017年

全年盈利已经呈现亏损， 这意味着如果2019年

继续亏损， 公司将因连续三年亏损面临退市风

险。企业前景如此，公司还是给出了5元/每股的

转股方案，也就说，债权人一块钱的债权被转换

成了约3毛钱的股权。 债权人认为这缺乏诚意。

此外， 现金偿付的部分需要基于公司资产处置

产生的资金。但凯迪生态公司多处资产被冻结，

这一部分资金也存在不确定性。 凯迪生态此前

承诺的12月底30家电厂恢复运营，而截至目前，

据知情人透露，仅有10多家恢复运营。

该知情人表示， 相较于10月方案中的一次

性现金偿付20%-30%，日前提出的债务重组方

案中分三期现金偿付40%的方案不具备吸引

力，其预计债权人认可此方案的可能性不高。

该知情人透露，凯迪生态经营状态堪忧，从

2月到现在没有发工资。 不过“凯迪下属电厂的

工资是正常发放的” ， 他补充道。 值得注意的

是，该债务重组方案还包含资产重组等部分。12

月7日，深交所向凯迪生态发出问询函，要求凯

迪生态就媒体报道的其向债权人发放的债务重

组方案进行解释。

深交所的问询函称：“请你公司对照《上市

公司证券发行管理办法》《上市公司重大资产

重组管理办法》等相关规定，提供有关筹划报

道中的定向增发、 资产重组等事项的合法合规

性分析，并结合有关分析，详细说明对你公司后

续债务重组、资产重组的具体影响，以及充分揭

示相关风险。 请你公司聘请的律师核查并发表

明确意见。 ”

根据《上市公司重大资产重组管理办法》，

上市公司及最近3年内的控股股东、实际控制人

正在被立案调查或侦查的， 上市公司不能进行

重组上市。按照此规定，凯迪生态给出的资产重

组方案中的“资产重组部分” 也面临较大不确

定性。 12月7日，凯迪生态已经就证监会立案调

查一事进行公告和风险提示， 但公告中并未提

及前述的债务处置方案。

百亿债转股方案纷纷陷困局

据记者了解， 目前不少债务问题突出的公

司正在酝酿债转股方案， 以部分化解公司债务

问题。 对此，部分债权投资人士持怀疑态度。 有

人甚至认为， 债转股不过是债务问题突出企业

逃废债的“托辞” 。 近日深陷债务危机的亿阳集

团所给出的债转股方案也让债权人不满。

据媒体报道，亿阳集团负债200亿元，拟定

的债务化解方案显示， 其将先化解旗下上市公

司*ST信通的50亿元负债， 其余50亿元的有抵

押债务则通过资产变现来化解，剩余100亿元左

右的高风险债务则债转股到“新亿阳” 。

部分债权人表示，上述方案缺乏合理论证。

虽然账面评估值基本能化解质押债权，但是100

亿元的高风险债权全部转股到估值只有60亿元

的新亿阳集团，则新亿阳估值可能存在水分。因

为新亿阳集团的资产主要是海外收购的钨锡矿

和油田项目，而矿山后续开发需要大量资金，持

续经营情况存在很大不确定性。另外，新亿阳集

团也并非上市公司，其股权流动性很差。 一位持

有亿阳集团债券的机构人士则直接表示不会同

意这一债转股方案。

对此， 记者致电亿阳集团和*ST信通董秘，

其电话均无人接听， 亿阳集团董事长邓伟的电

话一直处于关机状态。

日前，*ST信通公告表示， 公司并未参加前

期控股股东召开的债权人会议， 对于控股股东

的方案并不知情。 目前，*ST信通已向人民法院

提出司法重整申请。

北京中投律师事务所主任秦丽萍此前接受

中证报记者采访时表示， 债转股在我国刚刚推

行，企业对于债转股也缺乏了解，不少企业确有

将债转股当成销债、逃废债工具的可能。前述知

情人士也说， 部分企业给出的方案的确缺乏诚

意。 此外，我国刚刚开始打破刚兑，债权人普遍

存在刚兑预期，这也增加了方案落地的难度。

培育市场化困境投资机构势在必行

今年以来，在监管层的大力推动下，债转股

落地速度较此前大幅提升， 不少企业通过债转

股减轻了债务负担。 例如，近日上市公司华菱钢

铁披露了市场化债转股方案。华菱钢铁于12月4

日发布的公告显示， 拟引入建信金融资产投资

有限公司等6家投资机构，以债权或现金对下属

控股子公司华菱湘钢、华菱涟钢、华菱钢管合计

增资32.8亿元，将分别持有华菱湘钢、华菱涟钢

及华菱钢管部分股权。

12月4日，国家发展改革委财金司相关负责

人在全国市场化债转股政策宣讲和项目对接会

上表示，今年以来，市场化债转股签约项目总金

额1711亿元， 特别是参与债转股的民营企业显

著增加，今年签约金额达到了250亿元。 业内人

士表示， 今年市场化债转股落地显示了提速的

迹象。那么，前述债务负担沉重企业的债转股方

案搁浅， 是不是意味着债转股本身不适用这些

积重难返的企业？

某大行金融资产投资公司高级投资经理告

诉记者，目前经济下行压力较大，在选择债转股

项目时会倾向行业龙头。 所有的企业都有债务

问题，但对于投资机构来说，“起死回生和帮助

它强身健体的难度” 不可同日而语。

一位大型公募机构人士也向记者表示，债

转股是企业化解债务危机的方式之一，主要聚

焦在有发展潜力而只是暂时出现困难的企业。

要警惕已经扭亏无望、基本面极差的企业借助

债转股浑水摸鱼，把债务从左口袋倒腾到右口

袋，玩金融游戏。 不过，信托基金研究人士孙飞

则表示，债转股一般是企业迫不得已采取的办

法。 他认为，债转股给了企业重生的机会，也给

了金融机构和债权人获得原来投资及收益的

机会。

在债转股实施的过程中，如何进行估值？ 某

金融机构人士表示， 企业债权转股权的核心是

定价问题，包括债券是否折价、股价如何确定、

股权如何变现退出等等。在股权定价时，如果是

上市子公司，一般是参考市价。如果是非上市公

司，一般是参考同类市场价值来确定估值。

东方藏山资产管理有限公司执行总裁韩峰

则表示， 债转股一般来说要根据公司的具体情

况，一事一议，估值要看公司未来的现金流预期。

而要令企业“重生” ，业内人士表示，培育

具备困境投资能力的市场化机构是关键。 据了

解，在成熟市场，困境投资是重要的投资策略。

橡树资本、黑石、KKR等专职或涉及困境投资的

机构在经济下行时， 通过对困境企业进行债转

股或者其它方式的困境投资， 为市场提供流动

性，加速了市场出清。 相较之下，我国的困境投

资机构非常少，困境投资尚处于起步阶段，发展

缓慢，而且自2018年以来其本身面临募资难题。

业内人士表示， 支持和培育市场化的困境投资

机构，是盘活债转股市场的关键。

企业被指责“逃废债” 债权人被埋怨“求刚兑”

百亿债转股方案屡陷困局调查

□本报记者 吴娟娟 许晓

近日， 凯迪生态向债权人发送

了债务重组方案， 而这一重组方案

引起债权人不满。 无独有偶，亿阳集

团的债转股方案也遭到投资人质

疑。 一旦债权人不同意，这些债转股

方案将被迫搁置。 这背后到底是企

业给出的方案缺乏诚意， 还是债权

人“刚兑” 心理使然不肯让步？

中国证券报记者调查了数家企

业的债转股情况。 调查显示，由于种

种原因， 企业和债权人难以建立信

任。 债权人质疑企业逃废债，而企业

则认为债权人一直寄望 “刚兑” 是

债转股难以推进的重要原因。 业内

人士指出， 培育市场化困境投资机

构，是打破僵局、盘活债转股市场的

关键。

视觉中国图片
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